

<p>GRILLET Baptiste baptistegr38@gmail.com</p>	<p>Apport de l'ergonomie dans le cadre d'un projet de recherche-action sur le renouvellement des collectifs agricoles</p>
<p>Résumé :</p> <p>Le secteur agricole connaît depuis plusieurs années une crise économique, sociale et environnementale sans précédents, demandant aux agriculteurs de mutualiser leurs richesses physiques et mentales afin de maintenir leurs exploitations. Parmi les différents groupes de partages existants du Livradois-Forez, les CUMA occupent une place particulièrement importante dans la vie des exploitants. Cependant, elles connaissent un essoufflement lié à des problèmes de renouvellement des collectifs agricoles, mais la question reste floue et décontextualisée des réalités de la situation. De plus, les deux CUMA rencontrées se questionnent sur un projet de fusion des groupes.</p> <p>En s'insérant dans le projet de recherche action Co-Agil, nous avons exploré les réalités des situations individuelles de chaque exploitant, pour comprendre celles des collectifs. De cette manière, nous explorons la problématique du renouvellement des collectifs agricoles sous l'angle du travail. De plus, un enjeu de l'intervention a été de construire un projet relatif au travail chez les agriculteurs CUMISTE rencontrés.</p> <p>L'intervention réalisée auprès des exploitants a mis en évidence une absence d'articulation entre une diversité des manières de penser son travail de chaque personne et un consensus des manières de penser le travail dans la CUMA. L'absence de références partagées est l'une des principales causes de l'absence du collectif de travail CUMA. Toutefois, l'étude ergonomique a permis de mettre en avant l'existence de collectifs de travail dans les CUMA. Ces éclaircissements ont permis d'aboutir à la réflexion de problématiques, relatives au travail, propres aux CUMISTE.</p> <p>Suite à ces résultats, des orientations pour l'action ont été élaborées. A l'aide de groupes de travail, la problématique du renouvellement agricole sera explorée avec les acteurs selon deux axes, (i) la création d'une œuvre commune, (ii) l'ouverture des CUMA face aux non CUMISTE.</p> <p>L'approche ergonomique aura permis d'insuffler une volonté relative au futur plaçant au centre de le focal le travail chez les CUMISTE.</p>	
<p>Mots clefs : agriculture, CUMA, collectif de travail, monde professionnel</p>	
<p>Entreprise :</p> <p>ISARA, 27 Rue Jean Baldassini, 69007 LYON</p>	<p>Contacts :</p> <p>Hélène BRIVES, Enseignante Chercheuse en Sociologie ; hbrives@isara.fr</p> <p>Sylvie COURNUT, Ingénieure de recherche et zootechnicienne ; sylvie.cournut@vetagro-sup.fr</p>